

LA MAISON-DIEU

N° 128

SENS ET CONDITIONS DE LA RÉFORME LITURGIQUE

SOMMAIRE

PLUSIEURS événements de la vie de l'Eglise ont invité, ces temps-ci, les communautés chrétiennes à se situer par rapport au II^e Concile du Vatican. Evocation de son action, interrogation sur la mise en œuvre de ses grandes orientations, analyse de la conjoncture sociale ou ecclésiale... autant de réflexions, de voies d'approche qui nous conduisent à nous demander : Qu'en est-il de ce renouveau amorcé par Vatican II, dans lequel les chrétiens ont été appelés à découvrir un signe majeur du passage de l'Esprit Saint ?

Il nous a semblé que, treize ans après l'adoption de la Constitution conciliaire *Sacrosanctum Concilium*, la Revue devait faire le point. Pour cela, nous avons plusieurs voies, plusieurs pistes possibles. Une de celles-ci aurait été prospective, voire utopique : Des personnes d'orientations et d'expériences fort diverses auraient dit ce qu'elles pensaient de la liturgie, telle qu'elles la voient réalisée, telle que peut-être elles l'envisageraient, la rêveraient...

Nous avons pensé que, dans l'immédiat, nous apporterions une contribution plus efficace et par certains côtés plus opératoire à long terme, en nous aidant mutuellement à découvrir les richesses et les enjeux de la réforme liturgique du Concile à l'action dans l'Eglise. Non pas, un ou des commentaires de rites dont on trouvera beaucoup d'éléments dans les numéros précédents de *La Maison-Dieu*, mais une sorte de radioscopie qui nous permette de saisir l'œuvre qui se réalise en profondeur.

Les trois premiers articles de ce numéro analysent la situation en des terrains et des milieux sociologiques différents. Monsei-

gneur J.-Ch. Thomas donne son témoignage comme évêque d'un diocèse, la Corse, qui présente un contexte culturel spécifique, et aussi comme responsable pour la pastorale liturgique des enfants et jeunes handicapés. Les contributions de J. Gelineau et de G. Duffrer reproduisent des conférences prononcées à Innsbruck, en juin dernier, dans le cadre des rencontres européennes des Secrétaires nationaux de liturgie dont A. Haquin rend compte par ailleurs.

Avec l'article de P.-M. Gy, nous retrouvons l'histoire et peut-être même davantage. En dégagant les ecclésiologies sous-jacentes à la réforme liturgique de Trente et à celle de Vatican II, l'article justifie une approche théologique de la liturgie. Il répond, en profondeur théologique et en opportunité pastorale, de l'actuelle rénovation liturgique à laquelle les noms du Pape Paul VI et de Monseigneur A. Bugnini resteront attachés. L'article de Fr.-A. Isambert, dans l'ordre sociologique qui est le sien, constitue un apport important dans un domaine où les études de ce genre sont peu nombreuses. Pour étudier une réforme du Rituel, il met en œuvre, à l'intérieur d'une analyse sociologique, une méthode sémio-linguistique qui intéressera au plus haut point liturgistes et sociologues. La note d'A. Vergote sur le statut actuel du sacré retiendra spécialement l'attention. Loin d'avoir supprimé cette dimension, l'actuelle réforme nous oblige à nous interroger sur les conditions authentiques, bibliques et anthropologiques, du sacré en régime chrétien.

L'étude de D. Rimaud fait découvrir la richesse de l'œuvre poétique de Patrice de La Tour du Pin. On sait que son nom restera attaché aux travaux réalisés par les diverses Commissions liturgiques francophones pour trouver, dans notre langue, une manière poétique de transmettre les richesses de la liturgie romaine.

Les autres contributions (M.-L. Guillaumin, G. Dubois, S. Deyrieux) font état des recherches entreprises pour permettre à l'actuelle rénovation liturgique de l'Eglise de rejoindre avec le maximum de qualité et de beauté le désir profond des chrétiens de vivre en plénitude les mystères du salut au cœur même de l'histoire des hommes.

SENS ET CONDITIONS DE LA RÉFORME LITURGIQUE

Mgr Jean-Charles THOMAS	<i>Réflexions d'un évêque devant la ré- forme liturgique</i>	7
Joseph GELINEAU	<i>La célébration liturgique en 1976</i>	26
Günther DUFFRER	<i>La formation liturgique dans les dio- cèses et les communautés paroissiales</i>	45



Pierre-Marie GY	<i>La réforme liturgique de Trente et celle de Vatican II</i>	61
François-André ISAMBERT	<i>Réforme liturgique et analyses sociolo- giques</i>	76
Antoine VERGOTE	<i>Eclipse ou renouveau du sens du sacré dans l'actuelle liturgie ?</i>	111



Didier RIMAUD	<i>Patrice de La Tour du Pin, 16 mars 1911 - 28 octobre 1975. La convocation d'une vocation natu- relle</i>	116
Marie-Louise GUILLAUMIN	<i>L'adaptation française du nouvel Office des Lectures. Le « Livre des Jours »</i>	131

CHRONIQUES

André HAQUIN	<i>Rencontres européennes des Secrétaires nationaux de liturgie</i>	140
Gérard DUBOIS	<i>Au service du renouveau liturgique dans les monastères</i>	147
Sébastien DEYRIEUX	<i>Musique et célébrations liturgiques</i> ..	156

COMPTES RENDUS

KACZYNSKI, R. (ed.) *Enchiridion Documentorum Instaurationis Liturgicae* (P. Jounel), p. 162. — SACRA CONGREGATIO PRO SACRAMENTIS ET CULTU DIVINO. *Notitiae n. 113. Indices generales annorum 1965-1975 (vol. I-XI)* (P. Jounel), p. 163.



Tables des matières de <i>La Maison-Dieu</i> 1976	165
Livres reçus	176